

Kurswert, jedoch über Nennwert), Dividende und mögliche Kursgewinne, wiegen die Nachteile, wie Kursverluste, Verwaltungskosten, nicht festverzinslich wie Sparkonto, ungenügende Information über Kursbewegung usw., nicht auf. Die gesamte Theorie und Praxis der V. erweist sich als Betrug an den Werktätigen.

Volksbefragung: staatliche Ermittlung des Volkswillens zu Grundfragen der Politik durch Befragung der gesamten stimmberechtigten Bevölkerung in einem wahlähnlichen Verfahren.

Volksdemokratie: eine Form der -v *Diktatur des Proletariats*, die sich im allgemeinen im Ergebnis zweier aufeinanderfolgender revolutionärer Etappen herausbildet: der Etappe der antiimperialistischen (antifaschistischen) und antifeudalen Revolution, in der die Aufgaben der revolutionär-demokratischen Diktatur der Arbeiter und Bauern unter Führung der Arbeiterklasse gelöst werden und der Übergang zur sozialistischen Revolution vorbereitet wird, und der Etappe der sozialistischen Revolution, die die Errichtung der Macht der Arbeiterklasse und den Aufbau der sozialistischen Gesellschaft zum Ziele hat. Die V. entstand nach dem zweiten Weltkrieg im Ergebnis der Zerschlagung des faschistischen Imperialismus und der Aggression des japanischen Imperialismus durch die Sowjetarmee und die anderen Streitkräfte der Antihitlerkoalition sowie durch die bewaffneten Volkskräfte in mehreren Ländern Mittel- und Südosteuropas sowie Asiens. Sie wurde durch die volksdemokratische Revolution hervorgebracht; ihre Entstehung führte zur weiteren Vertiefung der allgemeinen Krise des Kapitalismus. Die V.

spiegelt das Wachstum der Kräfte des Sozialismus, der nationalen Befreiungsbewegung und der Kräfte des Friedens und der Demokratie wider. Die V. entstand auf der Grundlage des Zusammenschlusses breiterer Volkskräfte um die Arbeiterklasse. Die breitere soziale Basis der Revolution, die in der Herausbildung einer Volksfront oder Nationalen Front der antiimperialistischen und demokratischen Kräfte zum Ausdruck kam, brachte in Gestalt der V. auch eine neuartige Form der Organisation der politischen Macht der Arbeiterklasse hervor, die sich mit der historischen Entwicklung weiterentwickelt. Die V. und die Sowjetmacht sind Staaten ein und desselben historischen Typus, Staaten der Diktatur des Proletariats. Ihnen liegen die gleichen allgemeingültigen Gesetzmäßigkeiten des Übergangs vom Kapitalismus zum Sozialismus zugrunde. Der volksdemokratische Staat hatte in der ersten Etappe der Revolution vorwiegend allgemein-demokratische Aufgaben zu lösen. Seinem Klassenwesen nach war er eine revolutionär-demokratische Diktatur der Arbeiter und Bauern unter Führung der Arbeiterklasse. Erst in der zweiten Etappe übt der volksdemokratische Staat die Funktionen der Diktatur des Proletariats aus. Der Aufbau der sozialistischen Gesellschaftsordnung wird zu seiner grundlegenden Aufgabe. Obwohl die V. unter anderen historischen Bedingungen als die Sowjetmacht entstanden ist, ist sie als Form des sozialistischen Staates wie die Sowjetrepublik durch die gleichen Grundzüge charakterisiert. Zugleich weist die V. infolge ihrer historischen Entstehungsbedingungen eine Reihe Besonderheiten auf: a) hat sich in einer Reihe von Ländern der V. ein →